

**Reflexe im Vagusgebiet.**

In Nr. 31 der D. m. W. berichtet Weissenberg über Reflexe im Vagusgebiet und knüpft daran die Bemerkung, daß seines Wissens nur von Gatscher vorher Aehnliches berichtet worden sei. Dazu möchte ich bemerken, daß Beobachtungen über derartige Reflexzusammenhänge, ihre anatomischen Grundlagen und ihre diagnostische Bedeutung schon 1913 von Pottenger veröffentlicht wurden und von diesem Autor letzthin in seinem Werk: Symptoms of Visceral Diseases 1918 St. Louis (2. Auflage 1923, vgl. D. m. W. 1923 S. 426) zusammengefaßt worden sind. Hier befindet sich auch eine ausgezeichnete Zusammenstellung der wichtigeren einschlägigen Literatur. Pottenger hat alle in obigen Beitrag mitgeteilten Reflexe, einschließlich des von Gatscher beobachteten, bereits ausführlich beschrieben.

Hans Kähler,

Med.-Prakt. am allgemeinen Krankenhause Hamburg-Barmbeck.